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第十三屆海關關員級分會  

第 5 次 (28.8.2019)執委會會議記錄  

 
日   期：  2019 年 8 月 28 日 (星期三 ) 

  
時   間︰  上午 9 時半  
  
地   點：  華員會會議室 (九龍京士柏衛理道 8 號 ) 

  
出   席︰  
 
 

吳廣麟 (主席 )、彭孫俊 (秘書 )、杜天朗 (財政 )及梁志堅 (委員) 

  
請   假：  羅斌兒 (福利及聯絡主任 ) 、陳子健 (康樂及體育主任 )  

及何志勝 (副主席 ) 
議程程序   
2019/1.01 通過會議記錄  

(i) 
 
 

第十三屆執委會第 4 次執委會會議記錄，由杜天朗先生倡議，梁
志堅先生和議通過。  
 

2019/1.02 主席報告  

(i) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2019 年 6 月 26 日 (星期三 ) 下午二時半，主席吳廣麟先生、副

主席何志勝先生、財政杜天朗先生及執委梁志堅先生代表本分

會在北角海關總部 32 樓 3209 室出席部門與分會第 57 次諮詢會

議。首先，會議主席副關長何佩珊女士歡迎新一屆香港政府華

員會海關關員級分會重新展開與部門諮詢會議及祝賀新任執委

會工作順利，希望管職雙方繼續合作愉快，並宣佈各委員一致

通過第 56 次會議記錄，隨即開始討論續議事項。  

>首先由部隊行政科高級參事李志銘先生報告，截至 2019 年 6

月 1 日，部門共有 1,863 個宿舍單位，其中 1,520 個為關員職系

宿舍，以合資格的已婚人員比例計算，部門現仍欠缺 658 個關

員職系的宿舍，欠缺率約 30％。就各宿舍作出進展報告如下 : 

*一 .  觀塘紀律部隊宿舍 *  

項目由入境處主導，部門將獲分配 102 個關員職系宿舍單位 (40

個 G 級及 62 個 H 級 )。項目已在 2015 年獲立法會財務委員會通

過撥款並展開建築工程。宿舍將於 2019 年 6 月完成及交收，部

門將於 2019 年 7 月份邀請同事申請，並讓同事參觀示範單位。  
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*二 .  於將軍澳茅湖仔興建海關宿舍 *  

項目由部門負責，興建 306 個 H 級宿舍單位。項目已在 2018 年

獲立法會財務委員會通過撥款並展開建築工程。落成日期預計

為 2022 年上半年。   

*三 .  於黃大仙雙鳳街 57 號興建海關宿舍 *  

項目由部門負責，興建 175 個宿舍單位 (150 個 G 級及 25 個 H

級 )。項目已在 2018 年獲立法會財務委員會通過撥款，並於 2019

年展開建築工程。落成日期預計為 2022 年上半年。  

李先生表示當上述宿舍相繼落成後，希望將員佐級已婚同事宿

舍欠缺率由 30%下降至 25%。  

>接著，項目策劃及發展科高級參事葉慧嬋女士表示各項口岸工

程進展順利，其中港珠澳大橋、高鐵西九龍站及尖沙咀海運碼

頭的海關設施已相繼落成。另外，機場第三跑道興建將會增加

新客運大樓並預計於二零二四年 (2024)落成，部門會密切跟進。

而香園圍管制站方面，預計將於本年底落成，部門暫時獲批准

開設 264 個職位，部門已再次極力爭取全數 516 個職位以應付

行動需要。本分會主席吳廣麟先生亦在此提出部門應加強與入

境處溝通，以免出現類似港珠澳大橋開放太多入境大堂以致人

手未能應付，葉慧嬋女士表示會跟進。  

>吳廣麟先生擔心香園圍邊境管制站的人手編制問題，如管制站
以廿四小時輪更模式運作，擔心部門未有預算充足人手應付，
詢問部門以何準則向政府要求人手，現時港珠澳大橋人手是否
被低估。葉慧嬋女士回應部門是會預計管制站的人流和車流
量，設定多少車亭和其他海關清關設施，部門會視乎人流向決
策局爭取人手。而部門於 2017 年估算大橋平均每日有 6 萬多人
次，所以要求 560 個位，到了 2018 年尾開通後發現車流偏低，
部門因應以作出了適當人手調動安排。而 2019 年 1 月至 2 月下
跌至約 5 萬多人次。惟農歷年期間旅客人數大幅上升至逾 10 萬
人次，需作出適當的人手調配。而在 2019 年 6 月則下降至 5 萬
3 千人次。部門會監察實際情況，與決策局保持聯繫。會議主
席認為現時人手數目尚算合理。  
>吳廣麟先生希望部門採購新設備供同事使用及要求部門於新
口岸做好職安健工作，設施如 X 光檢查儀器及檢查櫃台要有斜
台或滑輪輔助行李移動。葉慧嬋女士回應部門一直有留意市場
上的新產品，以添置最合適的設備供同事使用，現在研究引進
新設備如配備自動偵測功能或人工智能的 X 光檢查系統，以協
助前線人員進行清關檢查。主席補充部門採購設備、儀器有既
定程序，所有設施會有試行及工會實地考察，並會諮詢用家意
見，至今港珠澳大橋口岸設施尚算運作良好。  
>之後，訓練及發展科高級參事譚碧玲女士表示香港海關學院於

二零一八年十二月至本年五月已舉辦超過 85 項各類型課程，而

本年六月至本年十一月亦會舉辦超過 90 項各類型課程。本分會

財政杜天朗先生亦在此提出希望部門能增加交通指揮手勢課

程，避免駕駛者錯誤理解手勢而產生誤會。譚碧玲女士回應指

會審視現有課程有否涵蓋上述內容，如有需要會將上述建議加



 
 

3

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

入未來課程當中。  

>繼而內務秘書趙錦泉先生表述部門已於本年招聘 80 名見習督

察及 210 名見習關員，並已於六月份開始新一輪見習關員的招

聘工作。本會主席吳廣麟先生亦在此提出部門能否增加從內部

員佐級同事晉升至督察級人員的比率，詢問部門何時舉行海關

督察內部聘任計劃及查詢現職關員級成功投考督察數字。趙錦

泉先生表示內部晉升一般毎兩年一次，部門暫時未有意更改此

政策，而成功投考督察數字會稍後再提供。 (會後確定共有十四

位現職關員成功投考督察 ) 

>主席表示續議事項完畢，隨即進入討論新議事項：  

1.如何落實智慧海關及未來發展？  

>項目策劃及發展科高級參事葉慧嬋女士向我們講解智慧海關

發展藍圖，希望可以運用大數據以達致智慧邊界管理、智慧調

查及風險管理、智慧便商利貿及智慧營商發展，此外亦提出會

購買新型號 X 光機，利用人工智能，配合海關過往案件 X 光舊

影像作出自動分析，加強前線同事影像分析的能力，加強執法

效率。  

>本分會財政杜天朗先生指出前線同事長期面對使用不同系統

工作過於繁複，年紀較大的同事未必能應付，希望部門可以整

合各系統，以配合部門智慧海關的發展政策。  

>項目策劃及發展科高級參事葉慧嬋女士表示同意上述情況時

有發生，部門會著手發展及改善現有系統，令系統更容易操作。 

本會財政杜天朗先生再指出應課稅品系統能否增設自動更新功

能及增加圖片參考，減少前線同事出現未見過的新品牌而要用

大量時間上網搜尋。  

>主席副關長何珮珊女士表示質成上述建議，而項目策劃及發展

科高級參事葉慧嬋女士表示同意上述情況可以有改善空間。  

2.公眾假期補假管理  

>本分會副主席何志勝先生提議公眾假期補假可以補假作償

(Time-off in lieu)  ，以配合前線隊務工作安排，減少對前線人手

不足的壓力，讓同事能更靈活安排假期放取及可以配合部門推

廣無紙化的政策。  

>署理助理關長 (行政及人力資源發展 )/部隊行政科高級參事馮

志培先生表示部門於 2019 年 4 月獲得政府資訊科技總監辦公室

轄下的行政工作電腦化計劃委員會撥款，開發一套「行動調配

及假期管理系統」(e-Deploy)(  暫名 )  。該系統將提供一站式電子

平台，中央儲存及處理不同類型的假期 /缺勤申請，包括年假、

公眾假期補假、侍產假、特許缺勤等。此外，該系統亦會協助

各科系同事編製更表並自動與員工的假期 /缺勤申請記錄作出

核對，大大提升部門的行政管理效能。資訊科技科現正就項目

發展積極展開籌備工作，並會於本年下旬向各科系代表收集意

見。預計將於二零二一年 (2021)  下旬推出。  
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3.職系架構檢討最新情況  
>本分會主席吳廣麟先生詢問部門現時職系架構檢討進展如

何？  

>馮志培先生報告部門已於 3 月中旬向紀常會遞交建議書，就部

門架構和同事福利方面提出了多項建議，當中包括減少規定工

作時數、提高各職級薪級表最少兩個薪點、提高關員職系各級

的頂薪點兩個薪點及在關員級增加兩個跳薪點。而多個工會亦

已就職系架構檢討向紀常會遞交建議書。紀常會現正研究新門

和各工會的建議書，亦已安排於 8 月 15 日到訪部門與管方會

面。稍後亦會與職方及各工會交流建議和理據。  

4. 職安健委員會現況  
>本分會主席吳廣麟先生指港珠澳大橋有些地方需要改善，如開
關海關燈箱燈制不應設置於電錶房內、西斜日照問題等。他已
向指揮官報告上述問題，但仍希望部門可每半年召開一次職安
健會議以檢討各環頭現況，加深前線同事對職安健的了解，從
而減少因工受傷的機會。  
>主席副關長何珮珊女士表示各環頭有安全主任負責職安健事
宜，同事如發現問題應即時報告，主席亦即時答應會去了解及
積極更進上述問題。  
5. 優化長期優良服務公費旅行獎勵計劃  
>本分會主席吳廣麟先生建議部門應顧及失婚、喪偶、單身、同
性取向等小眾的福利，容許獲獎人員 (不論是否已婚 ) ，可彈性
選擇一名同行人士領取相同的旅行津貼。  
>李慧妍女士回應政府由 2019 至 20 年度起放寬有關配偶同行的
限制，獲獎人員可自行選擇一名同行人士，領取相同的旅行律
貼。  
6. 因有其他工會及紀評會已就跨境橋岸科港珠澳大橋向政府
爭取員工餐廳，就此事進展如何？  
>本分會主席吳廣麟先生詢問旅檢大樓爭取員工餐廳事宜。  
>職員關係課參事李志銘先生報告已向保安局建議在旅檢大樓
內設置專供員工使用的食堂，保安局對此建議十分支持，並已
向產業署提出相關提議。部門如有最新消息將會適時通知各工
會。  
>最後，主席副關長何珮珊女士詢問委員其他事項討論時，本會
副主席何志勝先生提出近日市民與政府對立情況越演越烈，詢
問部門有否準備緊急應變措施以防止總部大樓被示威者衝擊？  
>內務秘書趙錦泉先生表示在警察總部衝突發生後，已責成有關
外判保安公司加派人手及嚴格執行出入大樓的措施，以防止有
不法之徒乘亂進入大樓。  
>之後委員再沒有其他事項提出，會議在下午 4 時 30 分結束。
下次會議日期容後通知。  
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(ii) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

(iii) 
 
 

 
 
 

(iv) 
 

 
 
 

 
(v) 

 
 

 
 

(VI) 
 

 

2019 年 7 月 16 日 (星期二 ) 中午十二時半，本分會應助理關長
邀請到北角海關總部大樓出席午餐會。席間各被邀出席之工會
代表各自講述各會現時關注的議題，大致包括職系架構檢討的
進展，各會都表示曾收到立法會公務員事務委員會范國威主席
邀請於 15/7 出席會議，但最後都收到取消議會的通知。本分會
主席亦收到，並已回覆不會出席會議。主席亦向助理關長表示
會於八月中出席由華員會紀委會邀請與紀常會委員會面，到時
會再次闡述分會於職系架構改善的意見。另外，主席表示十分
關注部隊職安健問題，如港珠澳大橋口岸設備有否顧及同事工
作的安全和離境大堂西斜日照的問題，都會繼續更進。以及智
慧海關範疇，如將公眾假期補假可以以 OT 計算，並存入
PORTAL 系統；又如現行的評稅系統可改良識別配對，令評酒
更快及更準確；以及制服申請和存貨量建議電子化等。另外，
主席表示對港珠澳大橋向政府爭取員工餐廳事宜感謝海關關員
工會及紀評會的協助，就此詢問最新進展。海關關員工會主席
表示於短時期內難以成功爭取，因不付合產業署有關條例，但
會向翠華餐廳建議改善員工餐的選擇。  
然後，高級官員協會主席胡偉軍先生亦表示於早前海關關員工
會就同事接升職信安排建議非常好。希望同事能接信三日前知
悉，令他們有更充裕時間整理儀容和制服。  
最後，助理關長亦表示十分關心及詢問分會主席華員會會址重
建的進展，吳主席回應感謝其關注及表示重建經費正在籌募當
中。而午餐會於大約兩時半在融洽的氣氛下結束。  
 
 
2019 年 7 月 11 日 (星期四 ) 上午十時半，副主席何志勝先生代

表本分會在北角海關總部 31 樓 3113 室出席 2019-2020 年度海關

宿舍車位抽籤儀式作見證。最後，宿舍組於在場各工會代表見

證下為三個宿舍 (沙田廣源、秀茂坪及西九龍 ) 共 80 個私家車車

位成功進行電腦抽籤，結果會於稍後公佈。  

 
2019 年 7 月 20 日 (星期六 )下午三時四十五分，本分會應邀到海
關學院向應屆 (本年度第 451-455 屆海關關員訓練課程 )學員介紹
香港政府華員會的組織架構及本分會的工作範疇暨招募會員等
事宜。當天，99 位應屆學員中，本分會即場招收到 50 位學員加
入。  
 
2019 年 7 月 24 日 (星期三 )下午，本分會主席被海關高級官員協
會邀請聯署呼籲會員緊守崗位，團結一致及維護法治精神等內
容，經電話投票後，結果： 3 位同意、 1 位不同意及 3 位棄權。
因未能得到大多數同意，本分會決定不會參與聯署聲明。  
 
2019 年 8 月 2 日 (星期五 ) 上午，本分會主席被海關高級官員協
會邀請聯署呼籲會員，內容如下：就近日有人以公務員身份發
起集會和罷工，本會呼籲各會員要緊守崗位，繼續不偏不倚地
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(VII) 
 
 
 
 
 
 
 

   (VIII) 
 
 
 
 
 
 

(IX) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

(X) 
 
 
 
 

(XI) 
 
 

 

執行職務，在表達意見的時候，必須確保不會違背政治中立的
重要原則。經電話投票後，結果： 4 位同意、1 位不同意及 2 位
棄權。最後，本分會決定參與聯署聲明。  
 
2019 年 8 月 2 日 (星期五 )下午二時三十分，本分會主席應邀到
海關學院參加學員結業會操 (本年度第 120-123 屆督察基本訓練
課程暨第 451-455 屆海關關員訓練課程 ) ，本分會當日邀請了證
券商協會永遠名譽會長兼副主席蔡思聰博士及分會名譽會務顧
問潘志強先生一同觀禮，活動於下午約四時左右順利完成。最
後，蔡博士表示對本分會活動及工作有興趣，並會於日後有機
會再參與。  
 
2019 年 8 月 4 日 (星期日 ) 下午，本分會主席致電職員關係課參
事李志銘先生表示有會員同事詢問如有示威者衝擊宿舍，部門
如何應對？李先生代表宿舍小組回覆說已與警方有聯繫及通
報，即時會作出反應。並以發通告通知各宿舍同事注意自身及
家人之安全及已聯絡各宿舍管理處，通知管理處加強保安巡
邏、戒備並注意可疑人仕及突發事件。  
 
2019 年 8 月 7 日 (星期三 ) 上午，本分會主席致電職員關係課參
事李志銘先生詢問被示威者衝擊黃大仙紀律部隊宿舍後，現時
海關住戶損毀情況如何 ? 宿舍小組答覆由於海關宿舍位置較高
層及只有 8 戶，因此暫未收到任何損毀及求助個案。主席再次
促請宿舍組密切留意宿舍情況，如有住戶有需要要求搬離宿舍
暫避，宿舍組應提供協助。宿舍組話如果有單位同事受因擾，
可向宿舍組尋求協助，會以個別事件在宿舍組會議上處理，或
會安排暫搬住其他空置宿舍單位。另外，詢問到紀律部隊宿舍
是由政府產業署 (GPA)管轄，GPA 有責任用公帑將損毀的宿舍修
復，當然包括公用地方及室內設施。還有，室內的住戶個人物
品，如有損毀，可向所屬部門申請 (exgratia payment) ，當年的
白石難民營，懲教署職員的 barack 慘遭暴徒燒毀及其範圍內的
職員私家車也 total loss，之後政府也全數賠償是否屬實？宿舍
小組話會稍後回覆。最後，主席促請部門盡快為有須要之海關
宿舍同事及其家屬長開心理轉導，或舉辦心理輔導及抒解壓力
的講座。宿舍小組回應話最快會定於 9 月舉辦。  
 
2019 年 8 月 24 日 (星期六 ) 上午，本分會主席要求電話投票有
關下午工會及招收會員講座，因應時近年尾會籍及如即時入會
之學員，建議由分會活動金資助每位 10 元一次性撥款，經電話
投票後，結果： 6 位同意及 1 位棄權。建議獲得通過。  
 
2019 年 8 月 24 日 (星期六 )下午二時，本分會應邀到海關學院向
應屆 (本年度第 456-460 屆海關關員訓練課程 )學員介紹香港政府
華員會的組織架構及本分會的工作範疇暨招募會員等事宜。  
當天， 101 位應屆學員中，本分會即場招收到 59 位學員加入。  
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2019/1.03 
(i) 

財政報告  
財政杜天朗先生報告 2019 年 7 月分會於銀行結餘，儲蓄户口有
$32,513.62，支票户口有 $44,773.33，共有存款 $77,286.95。  
 

2019/1.04 跟進事項  
(i) 
 
 
(ii) 
 
 
(iii) 

 
 
 
 
 
    (iv) 

擬寫贊助信給韓顧問及通知有關分會成功成立事宜  
吳廣麟先生負責跟進聯絡。  
 
重開分會網頁事宜  
吳廣麟先生負責跟進。  
 
公眾假期補假以超時補償形式置於部門 PORTAL 
何志勝先生提出公眾假期補假 (H/L)以超時補償形式 (OT)  放取，

好處是零碎好放，對那些新入職同事來說，更靈活和方便。此
議題部門正在更進中，將開發一套行動調配及假期管理系統
(e-Deploy)(  暫名 )  。  
 
提出增加交通指揮手勢課程  
杜天朗先生提出，部門在更進中。  

2019/1.05 
(i) 

 
 
 
 

(ii) 
 
 

(iii) 
 
 
 

新議事項  
修定各譽顧問的贊助金額 
主席吳廣麟先生提議每屆不少於港幣 5 千元，至於永遠名譽顧
問一次性贊助港幣 8 萬元或以上則維持不變，在場執委經表決
後一致贊成通過。  
 
開設一新手機號碼作為與會員聯絡之用  
彭孫俊先生負責更進。  
 
籌備成立華海藍球隊  
藍球隊有待顧問贊助成立，吳廣麟先生繼續跟進。  
 
 

2019/1.06 
(i) 

 

其他事項  
是次再無其他特别事項討論，會議於下午 6 時左右結束。  
 

2019/1.07 下次開會日期  

(i) 為 2019 年 10 月 22(星期二 )，地點：九龍京士柏衛理道 8 號華
員會會議室。  

 

政府華員會─海關關員級分會    

主席：吳廣麟                                                          

 記錄人 :  彭孫俊 

 日期： 01.10.2019 

副本送交︰香港政府華員會（組織及聯絡委員會）  


